

LA PRENSA

DIARIO DE LA VIDA NACIONAL

OFICINAS: 25 VARAS AL SUR
del
TEATRO ACTUALIDADES

DIRECTOR: CARLOS JINESTA

TELEFONO No 87
APARTADO P.
TIPOGRAFIA GREÑAS

Año II

SAN JOSÉ, COSTA RICA, LUNES 29 DE AGOSTO DE 1921

NÚMERO 576

Los Españoles, en su nueva y arrolladora ofensiva, han derrotado completamente a los Moros en el Rif

Los Rifeños ofrecen 35,000 francos al aviador que dirija el combate sobre Melilla

UN GRAN TRIUNFO DE LOS ESPAÑOLES

Madrid.—Las tribus moriscas han sido completamente derrotadas por la nueva ofensiva española en Marruecos, según datos oficiales, Sidimarán ha sido capturado y las posiciones que dominan la península han sido tomadas. El enemigo ha tenido fuertes pérdidas en muertos, heridos y prisioneros y se le ha tomado gran cantidad de municiones.

LOS MOROS OFRECEN 35,000 FRANCOS

Tánger.—Se calcula en cien millones de pesetas el valor de las pérdidas sufridas por firmas españolas, aliadas y neutrales a causa de la devastación ocasionada por los combates al rededor de Melilla. Se informa que los rebeldes han ofrecido 35,000 francos mensuales de sueldo a los aviadores europeos experimentados durante la guerra mundial, que quieran servir con el ejército rebelde. Poiré, aviador francés, declaró a la Prensa Asociada haber rechazado la oferta de 35,000 mensuales como piloto de un aeroplano de bombardeo que dirigiese el ataque contra Melilla.

EE. UU. NO PAGARAN LOS GASTOS

Washington.—Aunque el anuncio respectivo se ha reservado, se tiene entendido que el edificio de la Unión Panamericana ha sido escogido como sede de la Conferencia del Desarme. Parece que el anuncio se reserva en espera del asentimiento de los miembros central y suramericanos de la Unión. De fuente autorizada se ha sabido que los Estados Unidos no tienen la intención de pagar gastos individuales a ninguna de las dele-

UN OFICIAL ALEMAN DECLARA SOBRE LA VENTA DE ARMAS A LOS MOROS

gaciones que concurren, pues el gobierno no ve la razón para que se espere de él que sufrague todos los gastos de la Conferencia, en la que los participantes están interesados de manera tan vital como los mismos Estados Unidos. Se ha indicado también que cualquiera conferencia de carácter económico que se celebre al mismo tiempo que la del desarme, no tendrá conexión directa alguna con ésta.

LA DELEGACION CHINA

Pekín.—La delegación china a la Conferencia del Desarme en Washington consiste de 81 miembros incluyendo el jefe y cuatro delegados, diez consejeros y 16 escribanos, según decisión provisional del Gabinete. Generalmente se considera que la elección general del Ministro de Relaciones Exteriores Yen como jefe de la delegación será aprobada por toda la China a causa de no estar afiliado a ningún partido. La elección de los demás miembros se dificulta porque cada partido quiere que se prefiera a sus candidatos.

LOS LLAMARON DE NUEVO

Belfast.—Todos los almirantes reales de Irlanda que gozaban de licencia han sido llamados de nuevo a sus puestos, cancelándoles los permisos.

UNA VEZ SE ENGAÑA: DOS NO

Dublín.—De Valera ha declarado que el Dail Eireann no aceptará los términos de las propuestas británicas. "Hay un proverbio indio —dijo— que dice: "Si me engañas una vez es una vergüenza para tí; pero si me engañas dos, la vergüenza es para mí." Al pueblo irlandés no podrá engañarsele esta vez. Se dice que se nos ofrece el gobierno interno de Irlanda según el estatu-

La Revolución para restaurar el Trono portugués a D. Manuel

ber dudas respecto a lo que ya hemos dicho o respecto a que nuestra última carta significa aceptación o rechazo. Pero no puede caber duda en la mente de nadie: nosotros no, podemos ni queremos en nombre de nuestra nación, aceptar "semejantes términos".

LOS ALEMANES VENDIERON ARMAS

Habana.—Uno de los redactores de "La Noche" tuvo la oportunidad de hablar al capitán de cierto barco alemán surto en bahía.

Banquete a don Ricardo

Ha tenido muy buena acogida la idea de obsequiar en la noche del 14 de Setiembre con un banquete al Licenciado don Ricardo Jiménez Oreamuno.

Se aprovechará ese acto para constituirse oficialmente el partido republicano, cuyo jefe lo será el Lic. Jiménez Oreamuno.

Así pues, esa suntuosa comida promete estar muy significativa.

T

BOLSAS PLATA

El Voto Femenino

Tegucigalpa.—La Asamblea Nacional nombró una comisión para que dictamine sobre si la Constituyente puede decretar la ley de elecciones, puesto que esta ley constitutiva no está comprendida en el Pacto de San José de Costa Rica.

—Se discutió el voto femenino, habiéndose pronunciado en contra del sufragio de la mujer el representante por Guatemala Dr. don José Astúa Aguilar, y en favor el representante por Honduras Dr. Salvador Corleto.—EL CRONISTA.

Muchas cosas interesantes hubimos de escuchar de sus labios y es natural que las publiquemos con la reserva que el caso requiere, guardando discreto silencio sobre la personalidad del marino en cuestión.

Nos dijo que él mismo, en viajes recientes a las costas de Africa, le vendió gran cantidad de armas y municiones a los moros residentes en Marruecos, cuyas armas eran del gobierno alemán, las cuales ya no podía utilizar por haber ordenado los aliados su decomiso y destrucción.

No se ocultó el capitán del buque alemán, para decir esto, agrega que los moros se hallan esta vez tan bien preparados y dirigidos que es probable que obtengan su independencia.

Si logran hacer evacuar a las tropas españolas del territorio ocupado, enseguida emprenderán la guerra contra los franceses con idéntico fin.

Nosotros nos limitamos en este corto espacio de columna a insertar las declaraciones del marino alemán sin comentarios y esperando que cada cual los aprecie a su manera.

LA MARINA Y EL EJERCITO DE PORTUGAL COMPLICADOS EN LA REBELION

Londres.—En el puerto español de Vigo, cercano a la frontera hispano-lusitana, asiento de numerosas organizaciones monárquicas portuguesas, afirmase que ha estallado una nueva revolución en Lisboa, según informa un despacho de la agencia Reuter de Madrid recibido hoy.

Madrid.—Los diarios informan que se reciben noticias de la frontera con Portugal anunciando gran actividad entre los elementos legi-

I

ESTATUAS

timistas que esperan la ocasión de iniciar un nuevo movimiento revolucionario en favor de la restauración de don Manuel. Los rumores circulantes en Vigo afirman que ya ha estallado la rebelión y se asegura que la marina entera y parte del ejército, especialmente de las guarniciones de Lisboa y Oporto, se han unido a los revolucionarios. En la frontera hispano portuguesa

se han concentrado fuerzas por el gobierno republicano. Los diarios radicales españoles solicitan que el gobierno proceda enérgicamente a impedir que los agitadores monárquicos portugueses encuentren asilo en la frontera para sus tentativas de restauración del rey Manuel. No se ha recibido información alguna directa de Lisboa, a pesar de que el Cónsul lusitano en esta corte afirma que reina absoluta tranquilidad en el país.

EN LA CAMARA DE LOS LORES

Londres.—La libertad de los miembros del parlamento sinfein, fué defendida en la cámara de los lores por el gran canceller, contestando un ataque sobre la política irlandesa por Lord Salisbury, en los términos siguientes:

"Si el gobierno hubiera rehusado entrar en negociaciones, entonces el país había tenido que hacer operaciones militares en mayor escala por un período indefinido, confrontar una continuación de los asesinatos en Irlanda y un legado multiplicado de encoños. Los consejeros militares no han podido declarar en qué extensión se hubiera requerido dinero, hombres y recursos para suprimir la rebelión. Sin embargo, se tomarían esas medidas si fueran necesarias".

LOS FRANCESES AYUDAN A LOS ESPAÑOLES

Orán, Argelia.—Veinte y un soldados incluyendo un sargento y un cabo de las fuerzas españolas de Marruecos que habían cruzado penetrando en la zona francesa, han sido conducidos a Melilla por vapor, anoche. La colonia española ofreció una entusiasta recepción a los soldados al llegar a la ciudad y los nuevos franceses a los rindieron los honores militares. Muchos españoles en Argelia se están ofreciendo voluntariamente para entrar las filas españolas y no pocas enfermeras francesas se han ofrecido para prestar sus servicios en campaña.

No ha habido perturbación alguna en la zona francesa a lo largo de la frontera. Los servicios aéreos postales entre Orán y Melilla, se reanudarán la semana próxima.

Botica Nacional PASO DE LA VACA

Depósito permanente y exclusivo del famoso VERMICIDA INFANTIL, el salvador de millares de niños atacados del terrible mal de LOMBRICES. No acepta imitaciones con nombres parecidos. Exija el único, el legítimo VERMICIDA INFANTIL de la BOTICA NACIONAL.

Z

TERRA NOTAS

MENTOLTYMOL

Esta medicina, lo mismo que otra de mayor costo, es efectiva y confiable, alivia el dolor y mata, sana, cicatriza, refresca, desinflama, desinflama.

Para Todos Sirve y en el Hogar Sirve para Todos

UNICOS AGENTES EN COSTA RICA Botica Oriental

O

JOYERIA

R

RELOJES

to de los Dominios británicos. Pero no hay tal. La declaración que se nos ha hecho de tal oferta contiene dos falsedades. No hay una Irlanda en los términos que se nos ofrecen, sino una Irlanda partida en dos pedazos. Según los informes de esa mañana, la prensa británica y extranjera parece dudar de cuál es nuestra actitud con respecto a las propuestas británicas; parece han-

Imitada por TODOS

Cerveza TRAUBE

Igualada por ninguno

EDITORIAL

EL BIEN

¿Quién no oye con respeto esta palabra mágica que envuelve los problemas más importantes de la vida! El bien es el regulador de la humanidad. Todos los esfuerzos humanos cuando son dirigidos con acierto, se proponen alcanzarlo para que los seres, ante ese altar de ventura reciban la bendición de la felicidad. Muchos caminos hay para merecerlo, diversos son los medios que se dirigen al mismo fin, múltiples las maneras de buscar el mejoramiento general, según las tendencias de los individuos, su educación, las nociones que hayan aprendido y la religión a que pertenezcan pero todo converge en un punto que es símbolo de gloria y de esperanza. En el fondo, todos los caminos nobles son iguales. Se hermanan las tendencias cuando buscan el bienestar de todos.

Generoso empeño el de proteger plantas raquíticas por la falta de sol y de alimento; señalado propósito el de buscar alivio a los animales que padecen junto a nosotros, dándonos su trabajo para aumentar el haber, alegrándonos la existencia o inspirándonos hermosas creaciones; satisfactorio deseo el de buscar la tranquilidad del amigo, la dicha de los familiares, el bienestar de aquellos que padecen por falta de recursos y de protección. Los hospitales, los asilos, las casas de corrección, son templos donde se oficia en honor de la caridad, las más noble de las inquietudes. Un consejo de recta intención, una palabra afectuosa, una advertencia justa, una sonrisa sincera, hacen brotar excelentes resoluciones. ¿Qué satisfacción más grande la que se experimenta al consolar al que se encuentra abatido y agobiado por la desgracia; al enfermo que padece, al inválido que se estremece en desesperada rebeldía! Cuando se ofrece una limosna, ¿no se siente una dicha indescriptible? Al aliviar una necesidad, ¿no se duerme más tranquilo y se tiene más confianza en el porvenir? Oh! Y la bendición de un necesitado. Estos ruegos del que recibe una merced y que salen de lo más hondo del alma, llegan hasta el cielo reclamando felicidad para el que ha extendido, con desinterés, una mano generosa.

Respetar vidas y honras, respetar asimismo el haber de cada uno si le corresponde legítimamente; evitar la murmuración que es hábito de muerte para las reputaciones; ser en todos los actos de la vida justo y desinteresado; buscar la dicha de los demás; ser fiel a los compromisos decorosos; alejarse de las encrucijadas en que se labran fortunas a costa de muchas lágrimas; no ocasionar sufrimientos a los semejantes; ofrecer nuestra mesa y nuestro lecho al que los haya menester; seguir fielmente las enseñanzas de los que han dejado una estela de virtud y de bondad; y entonces los seres serán dignos y dichosos, a pesar de los males que aquejan a la humanidad.

¿No causa dolor ver a niños que se marchitan por el abandono de un padre, que bota en los garitos el pan de su familia? ¿Honras pisoteadas por cabaleros de industria sin escrúpulos, ¿No debería hacerlas respetar una sociedad que va al abismo día tras día, con pretexto de un falso progreso que lleva, tras lucros y sedas, la copa de la amargura? ¿No da espanto visitar las cárceles donde pierden la sensibilidad muchos seres que se les aleja a veces injustamente, porque un perverso escudó su crimen tras la torpeza de un despojo

social? ¿No ofenden la dignidad humana los que corrompen la inocencia con sus prédicas desnudas de toda moralidad y con prácticas indecorosas? ¿No van a desaparecer nunca las costumbres viciadas? ¿Seguirán los individuos cultivando perversidades en su afán de dineros o de falsas prosperidades? ¿El mal reinará ante la virtud y ésta se esconderá ante las exigencias de la ambición? ¿Dónde están la inocencia, el respeto a la palabra, la corrección hasta en los menores detalles, los actos bien dirigidos, el pensar sano, las costumbres honestas, el respeto al hogar, la modestia sin humillación, el triunfo sin desdén para el vencido, la mano leal, el amigo del necesitado, las iniciativas humanitarias, la enseñanza basada en la moral más austera, el luminoso recuerdo de un heroísmo virtuoso, el sacrificio por las preocupaciones generosas de los hombres?

Los seres que por favores de la fortuna se encuentran en las posiciones elevadas, son los más llamados a enseñar el bien y a dirigir las sociedades por sendas que conduzcan a la felicidad que solo se alcanza si todos, unidos por un interés común, comparten dichas y dolores, y se resuelven a practicar una vida de virtud y de honradez, cumpliendo así sublimes designios que nadie puede desconocer.

Si el bien de los demás da la felicidad propia, ¿Por qué no hacer vida de rectitud y de decoro en los altos puestos para dar ejemplo a los gobernados y poderles así exigir responsabilidades? ¿Por qué no respetar la ley y las buenas costumbres; impulsar el progreso general sin pensar en intereses de círculo o de amigos ocasionales que rodean sólo en los tiempos de prosperidad, que son siempre pasajeros; activar el desarrollo de la instrucción para formar individuos independientes; provocar un florecer de la moralidad; respetar creencias y manejar con celo los haberes de los pueblos?

Las naciones más felices son las de más alto nivel moral. Procurar que vivan en medio del decoro, es labor de los encargados de la dirección de los asuntos públicos. Los pensadores, los que se dedican a nutrir intelectualmente las sociedades, están en el deber de procurar que se estimulen las prácticas generosas, que el bien impere en todos los actos, que la virtud sea premiada, que se enaltezcan los méritos del espíritu, que el honor tenga su verdadero reinado, que los asuntos del corazón no sean mirados con menosprecio, y que prive, en las grandes resoluciones, un sentimiento de justicia y no pequeñas ambiciones que despiertan el desesperado deseo de lucro y la corrupción de costumbres que padecemos.

Si el bien proporciona tanta satisfacción, ¿por qué no seguir sus impulsos y procurar que otros inspiren sus actos en la majestuosa reina de la equidad? ¿No es altamente satisfactorio ofrecer una reputación intachable, una vida de dignidad? ¿No es de espíritus elevados desear que sean admirados por sus virtudes cívicas? ¿Por qué, pues, no se busca el bien de todos, la prosperidad general, dejando de un lado mezquindades y odios inmotivados, para trabajar unidos por un mismo prestigio y un mismo honor?

A menudo se echan de menos aquellos tiempos, en que si bien no se contaba con adelantos deslumbradores, se hacía una vida más ordenada,

más ajustada a la equidad y que se acercaba a las exigencias de la moral. Dignos eran los hombres que provocaban las resoluciones de las sociedades y desinteresados los móviles que los hacía buscar el bienestar de todos, sin pensar en turbias combinaciones rechazadas por el decoro. Raros eran los crímenes. Ladrones sólo aparecían muy de tarde en tarde y eran castigados con todo rigor. La falsedad casi no se conocía. Se pactaba de palabra que se respetaba a costa de la vida, y no con documentos, como ahora, que difícilmente se toman en cuenta. En las escuelas se atendía preferentemente a educar, y si bien los alumnos no resultaban muy instruidos, en cambio salían de co razón nobilísimo y de conducta intachable. La honradez era moneda corriente y no la excepción. Los hogares se consideraban como santuarios. Las costumbres, severas, honestas; los escritos, respetuosos, cultos. Se admiraba al virtuoso, al de procederes intachables. Había estímulo para el buen comportamiento. No se hacía la caridad por anunciar un falso espíritu generoso sino por espontánea nobleza que se procuraba no fuese pública. Todo se ajustaba a la más revera rectitud. Los hombres de Estado no miraban en las funciones públicas el móvil de sus ambiciones y el medio de hacer fortuna, sino que las consideraban una verdadera carga porque sufrían en sus intereses, ya que con espíritu patriótico buscaban la prosperidad general, sin parar mientes en su conveniencia.

En ocasiones era menester obligarles a aceptar los primeros puestos. No se conocía la política mezquina de sorpresas y de iniquidades, que sacrifica lo noble con miras de lucro y de placer. Nadie temía la puñalada por la espalda porque se atacaba de frente. La ancianidad tenía preferente lugar e ilustraba con su acertado consejo los asuntos más delicados. Se dejaba el manejo de las cuestiones graves a los más competentes y a los más dignos. En casi todas las determinaciones palpita un sentimiento de cariño hacia el país que llegaba hasta el sacrificio. Entonces se vivía mejor: sin teatros talvez, pero con sanas costumbres; sin sedas ni afeites, pero luciendo salud y virtudes a porfía.

De nada sirve el progreso si no está cimentado sobre la moral. La fastuosidad es un incentivo a la corrupción, y es preciso una educación muy cuidadosa para no seguir arrollados por el oleaje del pensar general. La prosperidad sin virtud es peligrosa. Los pueblos parecen cuando no tienen como objetivo el mejoramiento moral. El bien fortalece las almas y las eleva hasta la sublimidad de lo eterno. Sólo el bien subsiste en los cuidados físicos que se traducen en honestos placeres, en el recuerdo de las generaciones que alienta sus bellos ideales, en la dulce paz de los corazones, en los altares del pensamiento donde ofician los pontifices de la verdadera felicidad.

Busquemos el bien, tanto en los detalles más insignificantes como en las más importantes resoluciones de la vida; sigamos sus inspiraciones; abracemos, con decidido empeño sus enseñanzas, y así se logrará la paz del espíritu que se dignifica en los mágicos jardines del amor y de la virtud; la virtud, que ennoblece la vida en el altar del ensueño, y el amor, que es el néctar del atormentado corazón.

À La Libertad le costó sostener el punto

Ayer tuvo verificativo el match de foot-ball de la Liga Nacional entre La Libertad y La Sociedad Gimnástica Española.

Existía casi tanto entusiasmo por parte del público, como el en verificado el domingo 21 del corriente contra los heredarios. Y fué por el hecho de haber recibido en éste un descalabro enorme, que el público siguió con interés los lances del juego de ayer.

Se notó, en realidad que los ranchachos de La Libertad trabajaron con furor para sostener el punto, como dicen. Se temía, pues, que éstos sufrirían una nueva derrota, lo cual equivaldría a la muerte para el club. Pero no sucedió así, por suerte o por supremo esfuerzo. Los de La Libertad hicieron dos goles, contra uno de La Sociedad.

Comentaban allí que La Libertad necesitaba hoy día más prácticas y un refuerzo mucho mejor de sus jugadores, para formar un team capaz de enfrentarse a los adversarios, como ocurría en tiempos atrás. De lo contrario, las derrotas serán posibles y más que posibles, frecuentes. CRONISTA DE SPORT.

En el San José venía un costarricense

Entre los pasajeros que venían a bordo del vapor San José se encontraba un joven costarricense, hijo del doctor don Nicolás Gallegos, quien regresaba al país. Como es natural, la familia de ese joven estuvo muy alarmada, pero ya por suerte se encuentra tranquila al saber que al joven Gallegos nada le ha sucedido, de lo que nosotros nos alegramos.

Mñor. Marencio parte para Europa

El Excelentísimo señor Inter-nuncio Apostólico, Monseñor don Juan Marencio, por la benevolencia del Santo Padre, se ausentará por algunos meses de su residencia con el objeto de recuperar su salud, harto quebrantada. Con tal motivo, el próximo jueves saldrá de esta capital para Limón, de donde tomará el vapor "Corinto" que le ha de conducir a Europa.

Al sentir hondamente su separación del seno de nuestra sociedad, donde goza Monseñor Marencio de especial cariño y admiración, nos anticipamos en formular nuestros votos por la pronta recuperación de su salud y porque tenga un feliz viaje.

Alvaro Federico

Con el nombre de Alvaro Federico, fué presentado ayer a la pila bautismal, por don Jorge Seever y doña Emma S. de Seever, un precioso niño de nuestro amigo el caballero don Federico Mora y su distinguida señora esposa doña Rosta de Mora.

A la vez que nuestras congratulaciones para los venturosos padres, enviamos nuestros sinceros votos de felicidad para el recién nacido que será motivo de un nuevo encanto en aquel apreciable hogar que es gala de nuestra sociedad.

Los Baños Municipales

Desde hace algún tiempo que ese edificio se encuentra completamente abandonado de parte de la Municipalidad. Se encuentra casi en ruinas y

reina allí el más grande desaseo. En lugar de un centro de higiene, aquello es un foco de porquerías. Sería bueno que la Municipalidad se interesase un poco por esos baños que tan dejados se encuentran de la mano de Dios.

Rumores políticos

Personas llegadas de Puntarenas en estos días, nos dijeron que allá se comentaba con insistencia el rumor de que el Gobierno había designado ya la persona que debe figurar como candidato a la diputación por aquella provincia.

Claro está que esto no ha pasado de un simple rumor, pues nada se ha confirmado sobre el particular.

Los porteños han tratado de confirmar el dicho, investigando cerca de las personas del Gobierno, pero, o se guarda mucha reserva o no hay nada de lo que se cree, pues hasta la fecha no han logrado poner en claro el rumor.

DIA A DIA

Final del asunto Golden-Grove

EL LICENCIADO DON ASCENCION ESQUIVEL VENCIDO.—EL LICENCIADO DON ARTURO VOLIO VENCEDOR.—RESPETABLE NUMERO DE ABOGADOS Y DE OTRAS PERSONAS ACUDIERON AL DEBATE, ANSIOSOS DE IMPRESION EMOCIONAL

POR BILLY MIRKY

Ha terminado un negocio judicial que embargó la atención general durante el tiempo de su contención. La relativa magnitud ha sido, sin duda, la causa de esta pública atención. Pocas veces se presentan a nuestros tribunales negocios como el del Golden Grove.

El origen de este negociado tendrá quizá su purificación en el purgatorio, pues con motivo de las irregularidades cometidas en el Banco Comercial, durante el Gobierno efímero de González Flores, muchos creen a pies juntillas, que ante Dios, el verdadero propietario de la finca Golden-Grove es un negro jamaiqueno, a quien su imprevisión hizo víctima. La propiedad ha venido a segundas manos, por un plato de lentejas, en virtud de una serie complicada de manipulaciones. Una justicia salomónica habría resuelto este negocio en quince minutos.

El señor Borges, parte perdidosa, había encomendado la defensa de sus pretensiones al ex-Presidente Lic. don Ascención Esquivel. El señor Esquivel ha gozado fama de jurista. En realidad lo ha sido, y en un tiempo su palabra hacía jurisprudencia. A qué se ha debido su derrota actual? Fácil deducirlo. Mientras el señor Esquivel fué solo un jurista, se mantuvo insospechable. Pero vino después la política y el Lic. Esquivel violando ante la conciencia general del país el principio de justicia, liquidó por completo su autoridad de Juez. Su apoyo incondicional a los excesos contribuyó a su liquidación.

Por otra parte, justo es reconocer, que juristas como el Lic. Esquivel, tuvieron nombre en su época, pero que hoy existe en Costa Rica una pléyade de nuevos abogados, muchos de los cuales no han tenido oportunidades para mostrar sus fuerzas. El Lic. Arturo Volio, por ejemplo, de la generación nueva, se mostró frente al Lic. Esquivel como el joven boxeador Jim Corbett, lo hiciera un día a la edad de 22 años, y con sorpresa general, ante el consagrado pugilista John Sullivan. Jim Corbett le dió el *knock out* y Sullivan desapareció de la lista de campeones. En la discusión pública que Esquivel y Volio sostuvieron, ante el tribunal, Volio mostró más habilidad de orador forense, notándose en él la estamina de un cerebro joven. Por evolución natural la juventud es casi siempre hija predilecta de la victoria.

A la discusión pública del negocio Golden Grove han acudido un respetable número de abogados y de personas ansiosas de impresión emocional, incluyendo al Presidente de la República, a quien, muy señor, vimos presenciando las alternativas del debate jurídico. El tribunal de Casación tiene en materia de justicia la última palabra. El señor Borges, que había interpuesto su recurso ha perdido el tan traído y llevado negocio Golden-Grove, por disposición de *sumo iure*. *Rem ad exitum perducere.*

Asuntos Municipales

La Municipalidad celebrará hoy sesión con la siguiente orden del día:
 —Correspondencia.
 —Votación de la propuesta sobre construcción de casas para obreros.
 —Visita de la información respecto al reclamo de don Arnaldo Long.
 —Proyecto del R. Sr. Sáenz sobre celebración Centenario de la Independencia.
 —Informe del Jefe de Sanidad en propuesta de D. Guillermo Echeverría sobre higienización de la leche.
 —Revisión del artículo IV de la ses 6ª del 5 sobre arrendamiento de local para la clínica y Medicatura del pueblo.
 —Solicitud de D. José M. Fonseca sobre colocación de su casa en línea.
 —Disposiciones sobre ejecución acuerdo sobre Reformas Ordenanzas Municipales.
 —Informes en memoriales de María M. de Marín pedido por la Secretaría de Gobernación.
 —Solicitud de vecinos de Calle 16 S. a bre limpiara acera de Pavas.
 —Ampliación de calle 15.
 —Informe del Ingeniero Municipal en memorial de vecinos calle 13 S.
 —Proyecto de acuerdo sobre recolección materias ososas en el Matadero.
 —Nuevo escrito de D. Jorge Fernández sobre dificultad de D. José Ma. Artavia.
 —Solicitud de D. Demetrio Montero para que se le permita cultivar un terreno municipal.
 —Id. de don Isidro Villalobos.
 —Reclamo de doña Rosalía de Lara sobre impuesto concial.
 —Solicitud de los Srs. Cleves & Madriz sobre una faja de terreno.
 —Solicitud de los para las Pavas.
 —Nota referente a la línea telefónica municipal.
 —Memorial de D. Vidal Quirós sobre pago de 1° puesto.
 —Solicitud de doña Julia A. de Nuñez sobre venta de una parcela.
 —Reglamento del Bosque de los Niños y propuesta de don Ernesto Angulo sobre explotación de lanchas.
 —Prolongación de la calle 18 S.
 —Solicitud de vecinos de Rincón de Cubi los sobre provisión de agua

Telegramas recibidos por la Legación de Nicaragua

Noticias de otras fuentes

Telegramas de Managua, a León Guerra, Encargado de Negocios. San José, 28 de agosto.—Recibido a las 20-50. (Telegrama contestando a la pregunta sobre las plazas de Esteli y Chontales).

Ilusiones, puras ilusiones de enemigos. Puede Ud. asegurar oficialmente al señor Presidente Acosta que son falsas las noticias que ha recibido sobre Chontales y Esteli. Todas las plazas del Norte están fuertemente aseguradas con tropas y elementos de guerra suficientes enviados desde aquí. Ayer gente salida de Choluteca en número de cuarenta tomaron Somotillo pero, ya en la noche estaba ocupada la plaza del Saucopor las tropas de los generales Sáenz, Estrada Díaz y coronel Alfaro, corta do toda comunicación con los puntos occidentales. Al propio tiempo salieron para Chinandega para atacar a los revoltosos de Somotillo. Hasta ahora no han atacado ninguna plaza de importancia y sistemáticamente rehuyen toda acción con las fuerzas organizadas del Gobierno, Conservadores unidos todos. Toda la juventud en el campo de operaciones.—El señor Presidente saluda a ustedes cordialmente.—Afmo. amigo.—Mariano Zelaya B.

Recibido a las 21.—Concluído hoy la movilización del ejército de operaciones, a pesar de las grandes distancias, las fuertes lluvias, y los caminos de difícil tránsito y en aptitud de afrontar cualquier emergencia. Revoltosos no se acercan a ninguna población de importancia y hasta ahora sólo se han dedicado al merodeo de los pequeños pueblos indefensos. En esta semana se moverán las columnas volantes y espero informarle en seguida que está pacificada toda la frontera de Nicaragua con Honduras que es a donde ellos se han refugiado. Desmienta oficialmente toda noticia contraria a esta afirmación.—De usted atento S. S., Mariano Zelaya B.

Por otro lado, se han recibido informes particulares en los cuales se da cuenta de los nuevos triunfos de la revolución. Un informe llegado recientemente, anuncia que los invasores se preparan para un avance decisivo sobre las fuerzas del gobierno que han sufrido algunos reverses en los primeros encuentros.

LA NOTA POLITICA DEL DIA

El Partido Republicano lanzará en breve su papeleta

Por lo visto, los principales dirigentes del partido republicano jimenista, no se anda con pies de plomo. La campaña política se avecina y es lo conveniente estar listos y bien preparados para la lucha electoral, que ha de llevar al Congreso, según el deseo de la mayoría, elementos activos y de no escaso acumen, que sepan encaminar los asuntos del Estado por el sendero más práctico y más loable para el país, evitando con ello los grandes errores que han sido causa para nuestro desequilibrio interno, y hasta externo.

Pero dejando esto a un lado, debemos informar que los principales jefes, como si lo dijéramos de una vez, celebrarán una reunión a fin de dejar definitivamente instalado el Directorio del gran partido republicano jimenista. En esa misma reunión discutirán reposadamente los nombres de las personas que han de figurar en la respectiva papeleta, como candidatos para diputados al Congreso.

Sobre este particular logramos saber que los nombres que figurarán en la papeleta son los siguientes: Lic. don Ricardo Jiménez Oreamuno, Lic. don

Alerto Echandi, Lic. don Manuel Coto Fernández, General don Jorge Volio, don Salomón Valenciano, doctor don Ramón Zelaya, Lic. don Adán Acosta, Lic. don Victor Guardia, don Eladio Prado.

Estos figurarán como propietarios y claro está que no corresponde la lista a ningún orden, pues éste se dará cuando se discuta la papeleta. Como suplentes figurarán las personas siguientes: Lic. don Joaquín Fernández Montufar, Lic. don Buenaventura Casorla e Ingeniero don Federico Peralta.

Como se verá de esto, la papeleta será de lo más seleccionado entre las personas que están afiliadas al partido republicano jimenista.

Programa

del concierto que dará la Banda Militar hoy a las 20 horas en el Parque Morazán

- 1.—Oro negro en C. R., Marcha (estreno), Barrauts.
- 2.—Una fiesta en Aranjuez, Fantasia, Demersmann.
- 3.—Serenata de Guillofin, Goublier.
- 4.—Carmn n Selección, Bizet.
- 5.—El Oro y la Plata, Vals, Lehár.

San Jose, 29 de Agost. de 1921.
 El Director
 CESAR A. NIETO.

Mañana sale la expedición

Don Aquiles no va a Coto
 De fuente fidedigna hemos sabido que el señor Ministro de la Guerra no irá a Coto y que el jefe que comandará la expedición es el General don Ricardo Monge quien saldrá mañana con un batallón de 150 hombres.
 Los hombres que lleva el General Monge son muchachos escogidos. Van bien preparados a esa expedición la que deseamos se haga felizmente.

Salida de correos

El viernes próximo a las 8 horas se desonchará correo en dirección a Australia, China, Japón, México, San Francisco de California, Los Angeles, Chicago, San Luis via New Orleans; Sud América y Antillas via Cristóbal por medio del vapor inglés "Comando".

El próximo domingo a las 8 horas se hará el desoncho de correspondencia para Europa y Estados Unidos via N York y para Habana, Cuba, que llevará el vapor norteamericano "Pastres".

SALIDA DE PAQUETE POSTALES

El jueves próximo a las 14 horas para Inglaterra, Panamá y el Canal Zone.

El miércoles próximo a las 14 horas para Alemania por medio del vapor "Oranje de Nassau".
 San José, 29 de Agosto de 1921.

El Partido Independiente en Puntarenas

Un telefonema de Puntarenas nos pone al tanto de que en aquel puerto se trata de organizar un partido político que se llamará "Independiente", el cual trabajará con ardor para la próxima campaña política que ha de llevar nuevos diputados al Congreso.

Dicho partido, que cuenta con numerosos adeptos, lanzará su candidatura en la persona del Lic don Emiliano Odio por el unionismo puntarenense, para lo cual ya se han dado los primeros pasos.

TEATRO VARIEDADES

LUNES 29 — A las 7 y a las 8 y 30 p. m.

Dos funciones! Siguen los Episodios 9, 10 y 11 de

Los Misterios de New York

Se acostó bueno y Barcos fuera al amanecer murió de servicio

El Alcalde Primero se constituyó hoy en la casa del señor Carlos Acuña, en el alto de Cuesta de Moras, para practicar las diligencias del caso con motivo de haberse encontrado muerto a dicho señor.

El señor Acuña, había estado en la noche conversando alegremente con algunos amigos de quienes se despidió para recogerse en su casa. Sus familiares dicen que se acostó temprano sin que se notara en él el menor síntoma de indisposición. Mientras dormía falleció a consecuencia de una afección cardíaca. Hoy se verificó su entierro. Damos nuestro sentido pésame a la familia doliente.

Algunos barcos de la Pacific Mail, que hacían el servicio entre San Francisco de California y los puertos centroamericanos, fueron puestos fuera de servicio por las autoridades marítimas de aquella ciudad.

Uno de esos barcos, el San Juan, llegó en estos días a Puntarenas, y será el último viaje que haga. Los pasajeros del San Juan son los que traen tal noticia. Para reponer los vapores en cuestión, la misma compañía ocupará otros barcos de su propiedad, que actualmente hacen la travesía entre San Francisco y el Japón, para el servicio en las costas americanas del Pacífico.

TEATRO ACTUALIDADES

SALON DE MODA

HOY Lunes 29—A las 7 y 30 p.m. — BENEFICIO de la Escuela señorita María Luisa Villalobos

MAÑANA MARTES

ESFINGE

Perforados más de 2 mil pies

De fuente fidedigna hemos sabido que ya se han perforado más de 2 mil pies de profundidad en Cahuita, y q. esos trabajos se están llevando a cabo con mucha actividad.

Actualmente se perforan más de 33 pies diariamente y se espera obtener el "chorro" antes de delegar a los 3000 pies. Los

vecinos accionistas de Limón se encuentran muy contentos con las noticias obtenidas de aquella región.

A propósito de esto, se dice que el Presidente de la Compañía, Mister Wilson, regresará al país dentro de quince días y que trae entre manos algo muy gordo.

DESPACHO PUBLICO DE RECETAS
EN LA BOTICA DE LUIS ROJAS CORRALES
100 varas al Norte de la Librería de María v. de Lines
DROGAS IMPORTADAS DIRECTAMENTE
POR LA CASA

EL 12 DE OCTUBRE SERA COLOCADA LA PRIMERA PIEDRA

Hemos sido informados de que el 12 de octubre, día de la Raza, se colocará en el Parque "España" la primera piedra del monumento a Isabel la Católica, conforme al decreto que fué emitido por el Congreso en fecha reciente.

Ese monumento será una obra de verdadero arte, pues se quiere hacer un justo homenaje a aquella Soberana que hizo de Colón su favorecido para poder dar a España un nuevo mundo.

DEPOSITO de GRANOS de Enrique Jiménez D.

CINCUENTA VARAS AL NORTE DE EL COMETA
Semilla de Zacate de Guineas, a \$ 7.00 cajuela — Cañé — Arroz — Sal — Kanteas. Ex stencia permanente de SOMBREROS DE PITA ecuatoria nos, e llama salvadoreños. — IMPORTACION DIRECTA.
TELEFONO 691 — APARTADO 653



Usese el SAPOLIO
Para todas las dependencias de la Casa.
En la Cocina: limpia la batería y cuchillería de acero y demás utensilios; en el cuarto de baño: limpia la bañera, el mármol, las palanganas y los revestimientos. Además, toda madera pintada, barandas, linoleum y los pisos de cemento ó mosaico. Esfácese que el nombre de SAPOLIO aparezca en cada paquete.
ENOCH MORGAN'S SONS CO.
Los Unicos Manufactureros Nueva York E. U. A.

Rogelio Mora Fernández

ABOGADO Y NOTARIO

CINCUENTA VARAS AL SUR DEL PALACIO DE JUSTICIA

El doce de octubre será la velada de los españoles

Con motivo del viaje de don Ricardo Fernández Guardia para Guatemala como Ministro Plenipotenciario y Enviado Extraordinario para representar a nuestro país en las fiestas del

Centenario, la velada que organizaban los españoles, en el Teatro Nacional, para el seis de Setiembre próximo quedó transferida para el doce de Octubre, día de la raza.

Al Público en General

Por tener que ausentarme del país por varios meses, he dispuesto realizar todo el CALZADO A PRECIOS SUMAMENTE BARATOS

Con poco dinero todos pueden estrenar para el Centenario

CONVENSASE Y ACUDA A LA TIENDA SABATINO

CARBON DE PIEDRA de Costa Rica

UNICOS AGENTES DE LAS famosas MINAS del TABLAZO
EXISTENCIA SIEMPRE EN CUALQUIER CANTIDAD

HAGA SUS PEDIDOS A

Costa Rica Commission Co.

SAN JOSÉ

Se llamará Hospital Tristán

Como un recuerdo al primer Obispo de Nicaragua y Costa Rica, Monseñor Tristán, quién fué el fundador del Hospital de S. Juan de Dios de esta ciudad, en el día del Centenario de nuestra Independencia se procederá a bautizar ese plantel de la caridad con el nombre de Hospital "Tristán".

El acto revistirá todas las solemnidades del caso y concurrirá el elemento oficial.

SE VENDE UNA FINCA

A diez minutos del Parque de Cartago — Para informes, Alberto Sáenz Oreamuno en Puntarenas

Contrabando de mercaderías

Se nos informa que en Limón, los guardas capturaron en días pasados un contrabando de mercaderías que unos marineros intentaban sacar del vapor. Esos individuos fueron detenidos por la policía.

Dicen que estos muy frecuente en ese puerto, donde hay personas que se dedican exclusivamente a esa clase de negocios.

Cómo fueron

rechazados los Delegados nicaragüenses

Después de gastar otros expedientes gestionado el ingreso en la Constituyente Federal, los delegados nicaragüenses enviaron un memorial al Ministro de Relaciones Exteriores de Honduras, doctor don Alberto Uclés, quien se limitó a enviarlo a la Constituyente.

Ese Alto Cuerpo, al tener conocimiento de la existencia del memorial, sin tomarse la molestia de leerlo, lo mandó archivar.

Con este proceder, quedó resuelto que los delegados nicaragüenses no tendrán asiento en el Congreso Federal, y como consecuencia muchos de ellos salieron ya rumbo a su patria.

La Asamblea Federal tiene acordado que sólo admitirá en su seno a los delegados que designe un memorial al Ministro de Relaciones Exteriores de Honduras, cuando ésta suscriba el Pacto de Unión. Esta disposición fué firmada a moción del doctor Policarpo Bonilla, Presidente de la Constituyente Centroamericana.

POR \$ 2-25

enviará por correo una CAJITA, COMBINACION SANTALIA, conteniendo: Una caja de polvos para la cara con dos onzas una mota para polvos, un espejo redondo con su nombre y un frasco de perfume Florida, extraímo.
Dirección Señorita LIDYLLA CESPEDES Apartado 40—Heredia.

Elección

de madrinas

Se nos informa de Limón que en aquel puerto existe mucho entusiasmo por la elección de madrinas para los festejos del Centenario de la Independencia. Cada obra que se inaugurará tendrá su bella madrina. Estas lo serán las señoras más simpáticas de aquel puerto, quienes serán elegidas por la voluntad de sus numerosos admiradores.

Se volcó una máquina

En uno de estos días, la máquina número 44 se volcó en el patio de los talleres de la compañía en Limón.

El fogonero, pues éste era el que la manejaba, al notar el peligro se arrojó de la caseta. En los mismos instantes la locomotora se volcaba, sufriendo algunos daños, lo cual requerirá varios días para repararlos.

El Cambio

BANCO DE COSTA RIGA	
New York.....	453 %
Londres	335 —
París.....	179 —
España.....	209 —
Italia.....	209 —
Suiza.....	101 —
Bélgica.....	176 —
Hamburgo.....	1.28 cts. oro am.
Amsterdam.....	31 1/4 cts. oro am.

San José, 29 Agosto 1921.

FABRICA DE CAFE y Cacao Molido

RICARDO DORADO

Se emplean las mejores clases de CAFE y CACAO. La Clientela de esta Fábrica lo justifica.
Avenida Central — 100 varas al Oeste del Mercado
TELÉF. N.º 804 — SAN JOSE — APAT. N.º 24

Dr. Constantino Herdocia

Médico Cirujano de la Facultad Médica de París

ENFERMEDADES DE LOS OJOS, OIDOS, NARIZ Y GARGANTA
Contiguo al Variedades — Horas: 10 a 11.30 a.m. 2 a 5 p.m. — Teléf. 1443
Calle Central, 150 varas al Norte de la iglesia del Carmen, Casa contigua a la panadería del señor Pablo Pochet.

TALLER DE MODAS

ESTER Y MARIA LUISA CAMACHO

PROCEDENTES DE LA CAPITAL DE COLOMBIA

Tienen el honor de ofrecer a esta culta sociedad sus trabajos en modistería, plizados en distintos estilos, especialidad en vestidos para novia, y vestidos sastré. También se hacen carg. de la preparaci6n y servicio de banquetes a domicilio. Calle Central, 150 varas al Norte de la iglesia del Carmen, Casa contigua a la panadería del señor Pablo Pochet.

Mantequilla

PURA DEL PAÍS

de SUPERIOR CALIDAD

TIENE PERMANENTE EXISTENCIA

La India

APDO. 614. — TELEF. 198